



Atelier de Recadrage du Plan d'action Stratégique sous régional du REPALEAC Douala tenu du 13 au 15 Juillet 2011

Communiqué Final

Le Réseau des Populations Autochtones et Locales pour la gestion durable des Ecosystèmes forestiers d'Afrique Centrale (REPALEAC) a organisé du 13 au 15 Juillet 2011 à l'hôtel MAKEPE PALACE Grâce à l'appui de GIZ et de l'UICN, un atelier de recadrage de son plan d'action stratégique sous régional. Ce plan a été adopté à l'assemblée générale du REPALEAC qui s'était tenue en octobre 2008 à Kinshasa, et réaménagé en mars 2011 par le caucus autochtone à l'occasion de la deuxième édition du Forum International sur les Peuples Autochtones d'Afrique Centrale FIPAC2 qui s'est tenu en mars 2011 à Impfondo et dont l'une des recommandations était de recadrer le plan stratégique du FIPAC.

Par ailleurs cet atelier cadrerait également avec les résultats de l'atelier bilan de la 1^{ère} phase du projet d'appui à la réforme de la CEFDHAC intitulé Participation et Représentation pour une gestion durable des forêts du bassin du Congo du REPALEAC, au niveau du Cameroun, et de la République Démocratique, mis en œuvre par WRI grâce à l'appui de GIZ.

L'atelier a connu la participation des membres du bureau de coordination sous régionale du REPALEAC, des Points focaux et coordinateurs des réseaux nationaux du REPALEAC, de la RDC, de la RCA, du Gabon, du Tchad, du Rwanda, du Burundi, du Cameroun, de la République du Congo. La Guinée Equatoriale, et Sao tome et Principe n'étaient pas représentés. Y ont également pris part, les représentants de la GIZ, de la facilitation l'UICN, de la COMIFAC, de radio environnement de l'UICN et du Facilitateur délégué du Partenariat pour les Forêts du Bassin du Congo.

Globalement l'atelier visait l'actualisation du plan d'action stratégique du REPALEAC pour une meilleure visibilité et restructuration en vue d'une participation effective des autochtones à la gestion durable des ressources naturelles en Afrique centrale.

Spécifiquement l'atelier visait à :

- Contribuer à l'intégration et l'intégration du plan d'action stratégique du REPALEAC au plan opérationnel du plan convergence ;
- Présenter les actions et les recommandations issues du projet WRI (pour le REPALEAC régional en RDC et au Cameroun) et identifier les actions concrètes à mener au niveau sous régional ;
- Elaborer une feuille de route réaliste susceptible de garantir au REPALEAC sa visibilité, sa fiabilité, et sa pérennité ;
- Mettre en place un nouveau bureau exécutif du REPALEAC ;
- Montrer l'importance du rôle, et la place du REPALEAC au sein de la CEFDHAC
- Susciter l'attention des bailleurs et partenaires sur la nécessité d'appuyer le REPALEAC

La modération était assurée par Monsieur Nlend Nkott Jean Paul.

Les travaux se sont déroulés en quatre phases principales :

- La cérémonie d'ouverture ;
- Les exposés ;
- Les travaux en groupe ;

- Les discussions et les résolutions en plénière ;
- La cérémonie de clôture.

LA CEREMONIE D'OUVERTURE

La cérémonie d'ouverture a été marquée par:

- le discours d'ouverture de M. KAPUPU DIWA MUTIMANWA, Coordonnateur du REPALEAC ;
- le mot de M. Leonard USONGO de l'UICN

LES EXPOSES

Trois exposés ont été présentés au cours de ces travaux.

1. Le premier présenté par le Coordonnateur Régional. Kapupu Diwa a porté sur le bilan des activités du REPALEAC ;
2. Le deuxième exposé présenté par Monsieur Leonard Usongo de l'UICN a porté sur les enjeux, acquis et défis du REPALEAC ;
3. Le troisième exposé a été présenté par Remi Jiago de l'UICN. Il portait sur l'analyse de la tenure foncière dans certains paysages clés du Bassin du Congo ;
4. Le quatrième exposé a porté sur la participation et la représentation pour une gestion durable des forêts du Bassin du Congo. Cet exposé a été présenté par Monsieur Thorsten HUBER de la GIZ ;
5. le cinquième exposé portait sur le plan d'action stratégique régional du REPALEAC par Joseph Itongwa.

Ces cinq présentations ont suscité de nombreuses questions de compréhension auprès des participants. Elles ont permis d'enrichir les travaux en groupe

A l'issue de ces travaux en groupe, un plan d'action stratégique et une feuille de route ont été élaborés. Les quatre thèmes retenus par les participants sont :

1. la mise en place des réseaux nationaux
2. le renforcement des capacités à tous les niveaux
3. la scolarisation et l'alphabétisation des peuples autochtones
4. les écosystèmes forestiers.

Une feuille de route pour 2011- 2012 a également été élaborée avec les thèmes suivants :

1. la mise en place des réseaux nationaux
2. le renforcement des capacités à tous les niveaux

DEROULEMENT DES ELECTIONS

Après une introduction du modérateur sur les qualités d'un bon leader, les discussions ont porté sur le déroulement de l'organisation des élections.

Pour le corps électoral tous les participants présents voteront.

Pour la candidature au bureau, une personne par pays devra se présenter.

Le scrutin est uninominal.

Sur quinze représentants du REPALEAC, trois sont sortis à savoir le coordonnateur régional (Kapupu), le point focal du Congo (Moussa Dihoukamba) et Joseph Itongwa de la RDC. Ils se sont abstenus. Les raisons qu'ils ont évoquées sont les suivantes :

- Selon les recommandations du FIPAC 2, le renforcement des capacités du REPALEAC, le renouvellement du bureau interviendra à l'occasion de l'Assemblée générale doit être tenue à l'occasion du FIPAC en raison de la mobilisation importante des populations autochtones à cet évènement ;

- La révision de l'architecture des organes de la coordination du REPALEAC, celle-ci étant lourde, et ne permettait pas aux animateurs de se rencontrer facilement, et que la nécessité d'un secrétariat technique permanent étant avant les élections.

Mais le secrétaire Général de l'ancien bureau, Monsieur Ngouele IBARA du Congo a participé aux élections.

Les participants présents ont proposé Hon Liberate au poste de coordonnateur régional. Elle a été élue par douze voix sur douze exprimées soit 100%.

L'assemblée a proposé monsieur Kalimba au poste de Coordonnateur régional adjoint. Il a été élu aussi par douze voix sur douze exprimées soit 100%.

Monsieur venant Messe s'est présenté au poste de Secrétaire Général. Il a été élu à 100%.

Messieurs Ngouele Ibara du Congo et Kozo simplece de la RCA se sont présentés au poste de Secrétaire général Adjoint. Les résultats du premier vote ont donné 50% de voix pour chaque candidat.. Au second tour Monsieur Ngouele IBARA a obtenu 7 voix sur douze et Monsieur Kozo a obtenu 5 voix. Donc Monsieur Ibara a été élu au poste de secrétaire Général adjoint.

Pour le poste de Trésorier général, madame Aïssatou s'est présentée comme candidate. Elle a été élue à 100%.

Pour le poste de Commissaire au Compte, Monsieur Kozo simplece s'est présenté et a été élu à une majorité de 100%.

Pour le poste de conseiller technique : Monsieur Massande a été proposé par le corps électoral, il a été élu à une majorité de 100%. Il a été particulièrement mandaté par le corps électoral d'entretenir les contacts avec la CEEAC.

Le nouveau bureau est composé ainsi qu'il suit :

- Coordonnatrice Régionale : Honorable Liberate NICAYENZI (Burundi)
- Coordonnateur régional adjoint : Monsieur Kalimba Zéphyrin (Rwanda)
- Secrétaire Général : Messe Venant (Cameroun)
- Secrétaire Général adjoint : NGOUELE IBARA (Congo)
- Trésorière Générale : Aïssatou OUMAROU (Tchad)
- Commissaire au Compte : KOZO Simplece (République Centrafricaine)
- Conseiller Technique : MASSANDE Denis (Gabon)

Un discours de circonstance a été prononcé par la nouvelle coordonnatrice régionale dans lequel elle a remercié les membres de l'équipe sortante pour le travail accompli et en particulier M. kapupu qui était malheureusement absent de la salle. Elle a terminé en appelant ses collègues à la soutenir dans ses multiples tâches qu'elle aura à accomplir et les partenaires techniques et financiers à soutenir le REPALEAC pour relancer et redynamiser le Réseau.

Les activités à court terme :

- La diffusion des informations
 - Compte rendu de la présente rencontre
 - Communiqué final
- Réunion du bureau
 - Planification détaillée des activités d'ici à la fin d'année
 - Amélioration des textes statutaires
 - Finalisation du plan stratégique et de la feuille de route

Le délai de la mise en œuvre de ces activités a été fixé avant fin septembre 2011.

LES RECOMMANDATIONS

A l'issue des travaux, les participants ont formulé les principales recommandations suivantes :

- Que les participants de cet atelier fassent la restitution des résultants de cette importante rencontre dans leurs pays respectifs afin d'enclencher le mécanisme de représentativité du REPALEAC au sein des fora nationaux ;
- Que les partenaires appuient le REPALEAC dans la mise en œuvre du Plan d'action élaboré ;
- Que le projet WRI implique mieux le REPALEAC dans sa deuxième phase.

La cérémonie de clôture a été marquée par la lecture du communiqué final par Joseph Itongwa de la RDC, un mot de l'UICN, de la GIZ, du Coordonnateur régional sortant et le mot de clôture de la Coordonnatrice régionale du REPALEAC, Hon. Liberate NICAYENZI.

Les participants remercient les partenaires et la COMIFAC pour leur appui à la tenue de cette rencontre.

Fait à Douala, Cameroun le 15 juillet 2011.

Les Participants